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《路加福音》系列讲章 第 62 讲 

就职典礼 

（注： 这个讲道题目可能与 1月 20 号是美国总统就职典礼有关， 一半以上的美国人认为拜登和民主党以欺诈、舞弊窃的方式取了

总统位置。 但普牧师讲道很少涉及政治） 

路加福音 19:28-44； 诗篇 87 

2021 年 1月 9日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

19:28-44 耶稣说完了这话，就在前面走， 上耶路撒冷去。将近伯其法和伯大尼，在一座名叫橄

榄山那里，就打发两个门徒，说：你们往对面村子里去，进去的时候，必看见一匹驴驹栓在那里，

是从来没有人骑过的，可以解开牵来。若有人问为什么解它，你们就说：主要用它。 

打发的人去了，所遇见的正如耶稣所说的。他们解驴驹的时候，主人问他们说：解驴驹做什么？

他们说：主要用它。他们牵到耶稣那里，把自己的衣服搭在上面，扶着耶稣骑上。走的时候，众人

把衣服铺在路上。 

将近耶路撒冷， 正下橄榄山的时候，众门徒因所见过的一切异能，都欢乐起来，大声赞美神， 说：

奉主名来的王，是应当称颂的！在天上有和平；在至高之处有荣光！ 

众人中有几个法利赛人对耶稣说：夫子，责备你的门徒吧！ 

耶稣说：我告诉你们：若是他们闭口不说，这些石头必要呼叫起来。 

耶稣快到耶路撒冷，看见城，就为它哀哭，说：巴不得你在这日子知道关乎你平安的事：无奈这

事现在是隐藏的，叫你的眼看不出来。因为日子将到，你的仇敌必筑起土垒，周围环绕你，四面困

住你，并要扫灭你和里头的儿女，连一块石头也不留在石头上，因你不知道眷顾你的时候。 

路加福音里我们等待了那么久的时刻终于来临。路加已经在整整十章里向读者说明，耶稣慢慢地

在向这个耶路撒冷、这座大卫王之城进发。这个漫长的旅程终于结束，终于来到目的地，这是我们一

直在等待的。路加小心地使用他的语言，以免我们错过他一直在向我们预告的。耶路撒冷的海拔大约

是六百七十公尺，橄榄山的海拔约九百多公尺，是耶路撒冷城外的一座小山。耶稣爬上了这座橄榄山，

现在正要下山往圣城去。他差了两个门徒，路加有意不提到他们的名字，避免不必要的细节。但他对

另外许多细节却作了详尽的描述, 耶稣如何描述那头驴驹在哪里，包括主人要说的话，解开绳子，等

等。他要我们把注意力集中在这头牲口身上。这样的描述在我们看来或许有点奇怪，但路加要通过这

些让我们看到耶稣的身份，和此时此刻的意义。创世记四十九章，论到犹大支派时说：圭必不离开犹

大，杖必不离他两脚之间，直等到细罗（赐平安者）来到，万民都必归顺。犹大把驴驹拴在葡萄树
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上。 

这正是路加用的语言，这里的驴驹拴在树上，这就让我们看到此时此刻这头牲口的意义。第二件

事是这头驴驹从未被骑过。在圣经里这也是有所指的，国王的坐骑除了国王自己，从没有人骑过。甚

至连运约柜的牛都是从未被骑过的。这些都具有象征意义。 

当驴驹主人问门徒你们为什么解开牲口时， 门徒回答说：你的王需要它。这句话在当时的以色

列的特点历史条件下是有点奇怪， 但主人还是服从了。因为这是王的命令，牲口是你的，但更是属

于国王的。很清楚，在路加的脑子里，这头牲口很重要。自从第九章起，耶稣一直是步行，现在离耶

路撒冷只剩下半里路了，这么多路都已经走过来了，难道现在这一小段下坡路需要骑上牲口吗？这是

要抓住我们的集中力。这注意力我们在刚才读的撒迦利亚第九章已经读到：锡安的民哪，应当大大喜

乐；耶路撒冷的民哪，应当欢呼。看哪，你的王来到你这里！祂是公义的，并且施行拯救，谦谦和

和地骑着驴，就是骑着驴的驹子。这些都是圣经已经记载的，路加要我们明白，耶稣作为大卫王尽耶

路撒冷。那些关于那位要来的大卫之子，在这个人身上实现了。这是从创世记 49 章以来先知们早已

预言的，此时此刻正在实现。 

如果说正是就职典礼，那么我们来看以色列作为一个国家的反应。这座橄榄山在圣经预言中有着

重要地位。还记得先知以西结论到以色列的悖逆时所看到的神的荣耀离开圣殿的异象吗？耶和華的榮

耀從城中上升，停在城東的那座山上。那位告诉我们驴驹的先知撒迦利亚宣告说， 弥赛亚来的时候，

将站在橄榄山上，从那里开始作王掌权：那日，他的脚必站在耶路撒冷前面朝东的橄榄山上。 

这橄榄山也是大卫心碎地逃离自己的日子押沙龙时登上的小山。那时就是大卫王朝衰败的开始，

当他一路哭泣着往山上走的时候，随行之人也跟着哭泣，这事以色列历史上的一个悲剧。但路加福音

让我们看到的正相反：大卫的真正儿子回来了，不是逃离耶路撒冷往橄榄山上跑，而是骑着那匹皇家

牲口下山，让每一个以色列人看到，大卫的儿子来了，来掌管王权。请注意，人们的反应正是他们应

有的反应，他们脱下衣服铺在地上。这个动作圣经已经在以色列历史中描述过。比如耶户作以色列王

时，以色列人就是这样做的，他们把自己的衣服脱下，铺在台阶上，耶户坐在其上，他们吹角，说：

耶户作王了（列王记下 9：13）！ 

这里人们脱下衣服，铺在地上，引用的是诗篇 118 篇：奉主名来的王，是应当称颂的！不管他们

知不知道，他们看上去知道此刻的重要性。以色列的王终于归来，掌管一切。当然，在路加福音里什

么事都不那么容易。法利赛人说，不是那么回事吧，我们从一开始就认识你，知道你从哪里来，知道

你的朋友是谁，知道你的家庭背景。我们不喜欢你，因为你不尊重我们、不尊重我们的地位；整天和

不三不四的人混在一起；抬举卑贱的，羞辱荣誉的。我们从一开始就责备你，你应该叫你的门徒们闭

嘴，不准再公开亵渎神的名！耶稣直接斥责他们：假如我这样做的话，就连最卑微的被造之物都必因

着我这个人，因着这个日子，因着这头牲口的到来而欢呼；这是神的作为，这是整个被造世界久以盼
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望的王来统治他们。 

如果说这是以色列的反应，那么这段经文可以说是以奇怪的方式结束， 它以王的哭泣结束。这

是一个巨大反转， 简直有点喜剧味道。其实这的确是一个喜乐结束，像我们所说的喜剧情节。我们

以为王回来了，故事会以一个皆大欢喜结束，但事实却不是这样。但为什么在这里结束？他为他们的

不明白而哭泣。为什么主人翁在这里结束这个故事？他看着耶路撒冷，为那将要发生的事哭泣，不是

为那将要发生在他身上的事，而是为那里的人们哭泣，因为他们不明白将要因他这位王而发生的事。

他作为王而来，为的是要把和平带给他们，巴不得你在这日子知道关乎你平安的事：无奈这事现在是

隐藏的，叫你的眼看不出来。但他们却看不出来。他为他们拒绝他给这个国家带来的益处而哭泣。神

曾满意恩典满有怜悯地眷顾耶路撒冷。然而他们如此地硬了颈、硬了心，等待他们的将是审判。 

法利赛人拒绝他我们不感到惊讶，我们感到惊讶的是那些把衣服铺在地上，此时此刻高呼奉主名

来到是应当称颂的，称耶稣为王的人群，在故事结束时也拒绝了他。 

我们要问的是，他们为什么拒绝？这些人刚才欢呼的时候好像还听明白的，为什么最后大喊：钉

他十字架！钉他十字架！？路加告诉我们，因为他们见过耶稣所行的一切异能，因为他们见过他的一

切大能，以为他会给耶路撒冷带来繁荣昌盛，所以他们在那一刻全都支持他。当他们看到他被钉在十

字架上时，繁荣昌盛的希望破灭了，他那曾经有过的大能在他们眼前看上去消失了，于是对他们来说，

他就成为不齿于口的。谁需要被钉十字架的王？这样的王有什么用呢？但路加特意地、再三地说明，

这位就是大卫之子、以色列真王。我们从这段经文里知道一个可怕的讽刺：路加福音清楚地告诉我们，

这位就是是大卫的真儿子，你若在那里盼望等待，那么你就不用再等了，这位就是；不仅是一路上的

人们，那天整座耶路撒冷都因此而欢喜快乐。然而，因着他如何保障他的王位，他也将是被拒绝的那

位，谁都不愿意和他有任何关系；根据路加福音，他是王，他是得胜者，也是受害者，是被钉十字架

的。我们以为者是两件完全相反的事，要么你是得胜者，要么你是失败者；然而这正是神拯救世界、

拯救人类的方式。难以理解的不是耶稣即是得胜者又是受害者，难以理解的是他怎样是王而又死去，

他以他的死带来和平；他以顺服迎来皇冠，他的宝座是十字架，他被举起从而吸引万族万民；他以软

弱、以死亡以我们所鄙视、我们一生想要逃避想要抵抗的一切取胜；因为他是真正的犹太人之王。为

了赢得他们，他必须上十字架，这是他事工的最高潮，是进入永恒之门，是拯救我们之路。十字架更

显明了神的根本属性、显明了我们在神里面的生命。如果我们错过了、误解了，那么我们就不仅误解

了我们是如何成为基督徒的，也不知道如何活出基督徒生活。以前我引过马丁·路德的话：神永远是

以与我们相反的方式行事。他以失败赢得胜利；以死亡赢得生命。这就是说我们常常是在错误地寻找

平安，常常失去平安，因为我们把荣耀神学取代十字架神学。我说荣耀的意思是，我们常常认为成功

就是荣耀，升迁就是能力，胜过别人、控制别人就是胜利。但神却根本不是这样，神以软弱、失去、

死亡赢得胜利，他说，你们要像我一样，以十字架为本。正因为如此，我们常常认为神放下我们不管，
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他离开了我们。我们生活中遇到的难处、失败，就以为神不再掌控了。遇到这样的事情，我们应该用

不同的眼光看，或许神正是通过这样的试炼来帮助我们。如果我们回顾历史，神的信息永远都是这样。 

不仅是基督被订十字架，使徒行传里，我们看到圣灵浇灌下来，教会成长起来，但使徒们、门徒

们却被投入监狱、被逼迫遭害。每次这样的事情发生，神的道大大得胜，教会人数不断增长。保罗被

关在监狱里，他明明地说：我為這福音受苦難，甚至被捆綁；然而，神的道卻不被捆綁。人的自然头

脑以为神的作为一定是可爱、吸引人的。当神以相反的方式，也就是十字架所证明的方式，我不知道

我们是否相信，哪怕是在失败、焦虑、痛苦之中，神的手一直在我们身上做工。但我们遇到这样的事

时，却常常转开去寻找另外的东西，寻找我们自己想象中的救主，让这样的救主来帮助我们解决问题，

而不是相信全权的神在我们身上做工，叫万事相互效力，叫我们得益处。 

你看，根据这段经文，神带来的平安是以在我们看来很可怕的方式来到，你看看十字架就知道。

你若想要神的平安，想要过好日子，看看十字架吧。神通过十字架使你和这个世界的创造主、这位你

一生都得罪了的、这位掌管你生命的神和好了。十字架见证说，你的罪已经赦免，你的未来已经百分

之百的安全，你是神家中的一员。因此身份很重要，名字很重要。我们已经不必再为了我们的名奋斗；

因着基督为了我们成为贫穷，我们已经富足了。你认为这这样的事取决于政治领袖吗？完全不是。 

你看，我们哭泣是因为我们到处寻找神不允许的平安，基督哭泣是为了那些不寻找他的人，甚至

是那些拒绝他的人，他的心为了他们而破碎。弟兄姐妹们，神已经寻找、已经找到我们，十字架向我

们证明，神是为了我们，不是反对我们。同时，十字架也向我们见证，他将如何把真正的平安带给我

们。今天早上我们来到这张桌子前的时候，愿我们凭着信心领受他的身体他的宝血，知道神坐在天上，

凭他的旨意行万事。 

我们一起祷告。


